

RENUNCIA JUSTIN TRUDEAU

LA DECISIÓN QUE MARCA
UNA NUEVA ETAPA
POLÍTICA EN CANADÁ

ENERO 10, 2025



El pasado 6 de enero de 2025, Justin Trudeau, primer ministro de Canadá desde 2015, anunció su renuncia. Esta decisión marca el final de una era para el Partido Liberal y abre una nueva etapa política en Canadá. En esta ficha se analizan la cronología de los hechos, las razones internas y externas que llevaron a su renuncia, así como las implicaciones que puede tener para la relación bilateral con México.

CRÓNICA DE UNA RENUNCIA

2015

- Justin Trudeau asume como primer ministro, liderando una mayoría parlamentaria tras una campaña centrada en el cambio climático, equidad social y transparencia.

2019

- Escándalos como el caso de corrupción SNC-Lavalin erosionaron la confianza pública. Justin Trudeau logra mantener el poder, pero pierde la mayoría parlamentaria.

2020-2023

- La pandemia de COVID-19 y la crisis económica posterior generan críticas por el manejo del déficit fiscal y la inflación.

2024

- Septiembre:** Renuncias clave de su gabinete, específicamente la de Chrystia Freeland, viceprimera ministra y ministra de Finanzas, quien era la mano derecha de Trudeau.

6 DE ENERO DE 2025

- Justin Trudeau anuncia su renuncia como líder del Partido Liberal y primer ministro de Canadá, alegando la necesidad de renovación en el liderazgo del Partido Liberal. Como parte de su discurso expresó que no podía ser el líder adecuado para enfrentar las próximas elecciones debido a las luchas internas dentro del partido.

CASO SNC-LAVALIN: CORRUPCIÓN

El caso SNC-Lavalin es un escándalo de corrupción que involucró a la empresa canadiense SNC-Lavalin Group Inc., una de las mayores constructoras del país, acusada de pagar sobornos a funcionarios del régimen de Muammar Gaddafi en Libia entre 2001 y 2011 para obtener contratos de construcción.

La controversia se intensificó cuando la entonces ministra de Justicia y Fiscal General, alegó que el gobierno de Justin Trudeau ejerció presiones inapropiadas para que buscara una solución extrajudicial que evitara un juicio penal contra la empresa.

Este caso llevó a renuncias en el gabinete, investigaciones sobre corrupción y un daño significativo a la reputación del gobierno liberal, afectando sus perspectivas electorales y planteando muchas preguntas sobre la ética en la política canadiense.





RENUNCIA JUSTIN TRUDEAU

LA DECISIÓN QUE MARCA

UNA NUEVA ETAPA

POLÍTICA EN CANADÁ

FACTORES DE LA RENUNCIA

FACTORES POLÍTICOS	FACTORES ECONÓMICOS	FACTORES SOCIALES
<ul style="list-style-type: none"> • Desgaste de liderazgo: Escándalos de corrupción y decisiones controvertidas. • Pérdida de cohesión interna: Renuncias de altos funcionarios que cuestionaron su liderazgo. • Presión del electorado: Descontento por problemas económicos y percepción de desconexión con las necesidades ciudadanas. 	<ul style="list-style-type: none"> • Inflación elevada: Impacto en el costo de vida de las y los canadienses, con una crisis de vivienda. • Déficit fiscal: Críticas por gastos gubernamentales sin resultados tangibles. • Tensiones comerciales: Amenazas de aranceles por parte de Estados Unidos complicaron la estabilidad económica. 	<ul style="list-style-type: none"> • Polarización: Creciente división en temas como el cambio climático, los derechos indígenas y las políticas migratorias. • Erosión de la confianza: Percepción de falta de transparencia y liderazgo efectivo.

ENTRE DESCONTENTO GENERALIZADO, REBELIÓN INTERNA Y PRESIONES DE LA OPOSICIÓN

Estos fueron los factores clave detrás de la renuncia de Justin Trudeau, por un lado el hecho de que su popularidad había ido en declive debido a problemas económicos como la inflación y la crisis de vivienda, hecho que generó gran descontento en los votantes. Como consecuencia, el Partido Liberal se encontraba en su punto más bajo en las encuestas desde que Trudeau asumió el cargo, con un apoyo del 16%.

Al mismo tiempo, la dinámica al interior del Partido Liberal era compleja, puesto que varios miembros comenzaron a cuestionar el liderazgo de Justin Trudeau, hecho que culminó en la renuncia de su mano derecha, Chrystia Freeland. Su renuncia fue un golpe significativo que evidenció las divisiones internas y la falta de confianza en la dirección del partido.

A ello se sumaron diversas acciones por parte de los partidos de oposición que lograron incrementar la presión hacia el gobierno encabezado por Justin Trudeau y generar opinión pública, hechos que contribuyeron a su decisión de renunciar.

LA OPOSICIÓN GENERA PRESIÓN

PARTIDO CONSERVADOR	NUEVO PARTIDO DEMOCRÁTICO (NPD)	BLOQUE QUEBEQUÉS
<ul style="list-style-type: none"> • El líder conservador, Pierre Poilievre, criticó al gobierno liberal y abogó por elecciones anticipadas, argumentando que el cambio de liderazgo no resolverá los problemas subyacentes. • Este partido capitalizó el descontento popular y logró posicionarse como la alternativa principal al gobierno liberal. • Poilievre y otros líderes opositores presionaron constantemente para que Trudeau convocara elecciones anticipadas, argumentando que el gobierno estaba “fuera de control” y que era necesario un cambio inmediato. 	<ul style="list-style-type: none"> • Este partido, que desde 2021 había apoyado a Trudeau para mantener su gobierno minoritario, también se unió a las críticas. • Jagmeet Singh, líder del NPD, declaró que los liberales habían “abandonado a los canadienses” y anunció su intención de respaldar una moción de censura contra el gobierno liberal. • El líder del NPD también señaló que la problemática no se limita a Trudeau, sino que involucra a todo el liderazgo liberal que ha tomado decisiones en detrimento de los canadienses. • Esto representó un cambio significativo en la dinámica política del país, ya que el NPD había sido un aliado crítico para Trudeau. 	<ul style="list-style-type: none"> • Aunque menos mencionado, este partido también expresó su descontento con el gobierno liberal y participó en las presiones para acelerar el proceso hacia elecciones anticipadas.





RENUNCIA JUSTIN TRUDEAU

LA DECISIÓN QUE MARCA
UNA NUEVA ETAPA
POLÍTICA EN CANADÁ

¿QUIÉNES SON LOS POSIBLES SUCESORES DE JUSTIN TRUDEAU?

CHRYSTIA FREELAND

Fue viceprimera ministra y ministra de Finanzas hasta septiembre de 2024, ha sido una figura clave en el gobierno de Trudeau, desempeñó un papel significativo en la renegociación del T-MEC y en la imposición de sanciones a Rusia. Su experiencia y perfil la posicionan como una candidata fuerte, aunque su reciente renuncia al gabinete podría influir en su candidatura.



MARK CARNEY

Fue gobernador del Banco de Canadá y del Banco de Inglaterra, es reconocido por su experiencia en políticas económicas y de acción climática. A pesar de que carece de experiencia en política electoral, su prestigio en el ámbito financiero lo convierte en un candidato notable. Es el único de los posibles sucesores que no forma parte del gobierno de Trudeau.



MÉLANIE JOLY

Ministra de Asuntos Exteriores, Joly ha ganado visibilidad por su gestión en política exterior y su capacidad para manejar relaciones diplomáticas complejas. Su experiencia en diversos ministerios (Patrimonio, Turismo, Asuntos Exteriores) y su presencia en Quebec la hacen una potencial candidata.



FRANÇOIS-PHILIPPE CHAMPAGNE

Ministro de Innovación, Ciencia e Industria, conocido por su dinamismo y sus esfuerzos para atraer inversión extranjera a Canadá. Su experiencia en comercio internacional y su enfoque proactivo lo destacan como posible sucesor.



ANITA ANAND

Ministra de Transporte, Anand ha sido reconocida por su gestión en la adquisición de suministros durante la pandemia de COVID-19 y por su enfoque en la modernización del servicio público. Su compromiso con la representación inclusiva en roles de liderazgo la posiciona como una contendiente significativa. Tiene experiencia en los ministerios de Adquisiciones, Defensa y Transporte, también es jefa de la Junta del Tesoro, que tiene el control general del gasto gubernamental.



Otros posibles candidatos que hay que considerar son: Jonathan Wilkinson, actual ministro de Recursos Naturales; Karina Gould, líder de la Cámara; y Christy Clark, ex primera ministra de Columbia Británica.

Indudablemente la renuncia de Justin Trudeau marca un punto de inflexión en la política canadiense. Las reacciones internas reflejan una profunda insatisfacción con su liderazgo, mientras que las respuestas internacionales varían desde la indiferencia hasta propuestas controvertidas. Para México, es esencial monitorear de cerca la transición política en Canadá, puesto que podría influir en áreas clave de la relación bilateral. Lo que debe tenerse en cuenta es que varios de los posibles sucesores más destacados cuentan con experiencia comercial, lo que debe ser considerado de cara a la renegociación del T-MEC en 2026.